



www.alcublas.es



RESTOS DE EDIFICACIÓN PERTENCIENTE A UNA DE LAS MASÍAS DE LAS DUEÑAS



CALERA Y AL FONDO Balsa Silvestre



VEGETACIÓN TIPO EN LA Balsa Silvestre



Ente de Infraestructuras y Transporte  
 Dirección General de Infraestructuras  
 Dirección General de Carreteras  
 Dirección General de Obras Públicas  
 Dirección General de Urbanismo

LA SOLANA Y BARRANCO DE LUCÍA  
 PARAJE NATURAL MUNICIPAL · ALCUBLAS

El Paraje Natural Municipal denominado La Solana y Barranco de Lucía fue declarado por Acuerdo del 20 de Enero de 2006 del Consell de la Generalitat.

El área que abarca el paraje posee una extensión de 371,40 Ha. y se sitúa de forma íntegra en el término de Alcublas. Desde el punto de vista geológico, constituye una de las estribaciones meridionales del macizo de Javalambre, el cual pertenece al Sistema Ibérico y presenta una cota máxima de 1.125,9 m.

El paraje representa un conjunto de gran interés paisajístico y posee importantes valores ecológicos, científicos, etnológicos y recreativos que merecen una especial protección.

Dentro de los valores ecológicos y científicos, encontramos el bosque formado por pino carrasco y pino laricio situado en el Barranco de Lucía. También destaca la existencia de otros enclaves que presentan un importante interés botánico como la Cueva Sabuquera y la Balsa Silvestre. Esta última, además, constituye un hábitat idóneo para la supervivencia de ciertas especies de anfibios como el gallipato, el sapo de espuelas, el sapo partero común, el sapo corredor y el sapillo moteado común.

Otras especies de fauna interesantes que alberga el paraje son el erizo europeo y aves como la alondra, el arrendajo y el triguero.

El patrimonio etnológico que presenta el paraje también adquiere una especial relevancia ya que refleja parte de la historia del municipio de Alcublas. En él, pueden contemplarse antiguas construcciones como los ventisqueros y los hornos de cal, así como yacimientos de la Edad del Bronce y un poblado de la época ibérica.

En cuanto a sus valores recreativos, destaca la presencia de un sendero de pequeño recorrido, el PR-CV 105. Este sendero comienza en el enclave de la Cueva Sabuquera y llega hasta la cima de Los Molinos, más allá de los límites del paraje. No obstante, el tramo de sendero que discurre dentro de los límites del paraje ofrece al senderista un recorrido histórico y paisajístico en el que pueden observarse vestigios de actividades tradicionales, así como enclaves de singular belleza.

ALCUBLAS

COMARCA LOS SERRANOS

SENDERO PR - CV 105  
 TRAMO CUEVA SABUQUERA - Balsa Silvestre

PARAJE NATURAL MUNICIPAL

LA SOLANA Y BARRANCO DE LUCÍA

www.alcublas.es

DESCRIPCIÓN DE LA SENDA  
 Duración aproximada: 1h 20'  
 Distancia a recorrer: 3'600 km

**00h 00'** Empezamos el recorrido en la Cueva Sabuquera, que se encuentra al noroeste del área que abarca el paraje y a poca distancia de la carretera Alcublas-Sacañet CV-235, donde está señalado el desvío que conduce al paraje. Se accede a ella a través del sendero PR- CV 105. La Cueva Sabuquera es una cavidad natural cuyo interés reside tanto en su naturaleza (geomorfológica), como por ser un refugio para la fauna. En ella también destaca la frondosidad de la especie *Clematis flammula*. Su planta elipsoidal es de grandes proporciones, con un diámetro en dirección N-S de 32 m y de 23 m en dirección E-O, su profundidad es de 10 m. Debido a estas características, antaño fue utilizada como ventisquero, lo que constituye una extraordinaria muestra del aprovechamiento sostenible de la naturaleza por parte del hombre. La cavidad fue dividida en dos partes desiguales mediante un muro de mampostería en seco. El recinto más pequeño fue utilizado como ventisquero y la otra parte, posiblemente, para guardar el ganado. Existe también una bajada natural que fue ampliada por el hombre, se trata de un canal inclinado hacia el interior de la cueva, el cual era utilizado para extraer la nieve de la cueva mediante carros.

**00h 20'** De vuelta al sendero, continuamos el recorrido que discurre por el Barranco de Lucía. A ambos lados del sendero, las laderas están pobladas por una densa masa forestal formada por pino carrasco y pino laricio. Llegado a un cruce, la señalización vertical del sendero nos desvía hacia la izquierda encontrando a pocos metros el Ventisquero del Barranco de Lucía. La primera referencia escrita sobre la existencia del mismo se remonta al año 1753 y originariamente poseía 20 metros de diámetro.

El proceso de almacenamiento de la nieve en los ventisqueros comenzaba cuando tenían lugar las nevadas. La nieve era transportada en mulas hasta el ventisquero y posteriormente se cubría con paja para conservarla. Posteriormente, una vez acordada su venta, la nieve era extraída de los ventisqueros y transportada en carros hasta la villa de Liria. En la actualidad todavía pueden observarse los muros, de unos 2 a 2'5 m de altura.

**00h 45'** Retomamos el camino en dirección a la ladera de La Solana. Llegado a este punto, la senda comienza

a hacerse más estrecha. Más adelante, en el collado del Pico de la Cumbre, podremos divisar unas vistas excepcionales de Alcublas y del resto de la comarca. Después, una vez en la ladera de La Solana comienza el descenso por una senda en la que pueden observarse las *camilas* o huellas de los carros en las rocas, que en algunos puntos alcanzan los 20 cm de profundidad. Era la ruta de la nieve, a través de la cual, la nieve era transportada hasta su destino.

A unos 650 m del comienzo del descenso, llegamos a una calera (horno de cal), el cual presenta un perfecto estado. La calera era una especie de horno realizado en piedra seca, en el cual se obtenía cal. En ella, se introducía leña y piedra caliza, y mediante cocción se obtenía cal viva. Para ello, los montes debían poseer unas condiciones extraordinarias, buena piedra y abundante leña. En un primer momento, la cal fue un elemento imprescindible para la construcción, ya que junto con arena se formaba la argamasa o mortero. Posteriormente, la cal comenzó a usarse para blanqueos.

**01h 20'** Dejamos el horno para retomar la senda en dirección a la Balsa Silvestre. Antes de llegar a ella, se puede visitar otro *horno de cal*. En este caso, se puede observar toda su estructura, puesto que se encuentra en un lugar más llano. A unos 200 metros, encontramos la Balsa Silvestre. Se trata de una balsa que mantiene la lámina de agua durante todo el año, esto supone que la charca recibe aporte de aguas subterráneas, además de las de escorrentía. Su vegetación está formada por una interesante pradera de Eleocharis sp., así como por una formación de juncos. Además, destaca su interés ecológico, ya que constituye el hábitat de diferentes especies de anfibios, entre las que se encuentra el gallipato, especie catalogada como vulnerable en el Catálogo Valenciano de Especies de Fauna Amenazadas.

OTROS VALORES PATRIMONIALES

En la Cumbre, existe un yacimiento correspondiente a la Edad de Bronce, en el que podemos observar un poblado con restos de construcciones. Se trata de un cerro alto (1.125,9 m), desde el que se domina el llano de Alcublas.

El Corral de Capa corresponde a un poblado de época ibérica (siglo IV a.C.), en el que se han encontrado restos de cerámica de ese período.

SEÑALIZACIÓN

- SEÑAL DE DIRECCIÓN
- SEÑAL DE UBICACIÓN
- CAMBIO DE SENTIDO
- DIRECCIÓN EQUIVOCADA
- CONTINUACIÓN DEL SENDERO

SIGNOS

- PUNTOS PAISAJÍSTICOS Y ECOLÓGICOS
- VISTA PANORÁMICA
- POSTE INDICADOR
- PUNTO DE INFORMACIÓN
- PICOS
- CARRETERAS, CAMINOS
- SENDERO

TRAMO CUEVA SABUQUERA - Balsa Silvestre

- 1 CUEVA SABUQUERA
- 2 VENTISQUERO
- 3 VISTA PANORÁMICA
- 4 CARRILADAS
- 5 CALERA
- 6 CALERA
- 7 Balsa Silvestre



HAY QUE IR PROVISTOS DE AGUA, CALZADO ADECUADO Y ROPA COMODA

TRAMO PR - CV 105

COMARCA LOS SERRANOS  
 T R A M O CUEVA SABUQUERA-Balsa Silvestre  
 Duración aproximada: 1h 20'  
 Distancia a recorrer: 3'600 km  
 Dificultad media

